

JAVIER DE LA TORRE

Humanae vitae 14:
una propuesta desde
Amoris laetitia

SAL TERRAE

ÍNDICE

PRÓLOGO: NO RESTRINJÁIS DEMASIADO EL LECHO 13

CAPÍTULO 1

Distintos paradigmas teológicos en torno a la anticoncepción	25
1. El paradigma clásico: Grecia-Roma-Judaísmo	27
2. El cristianismo primitivo (ss. I y II)	32
3. El cristianismo alejandrino-estoico	35
4. La moral sexual en san Agustín	42
5. La moral sexual monacal-penitencial (ss. VI-XI)	46
6. La moral sexual de los canonistas (ss. XII-XIII)	50
7. El paradigma tomista de la ley natural (s. XIII)	53
8. La moral sexual renacentista-humanista. La escuela de Salamanca (ss. XV-XVI)	57
9. La moral sexual casuista (XVII-XIX)	63
10. Magisterio anterior a 1842 y anticoncepción	71
11. El paradigma ligoriano	73
a) <i>Las declaraciones de las Congregaciones romanas (1842-1916)</i>	73
b) <i>Las jerarquías episcopales europeas (1909-1919)</i>	81
12. El paradigma piano	84
a) <i>La Casti connubii (31-12-1930)</i>	84
b) <i>Pío XII. Discurso de 1951</i>	96
13. El paradigma personalista de la renovación	100
a) <i>Las discusiones teológicas preconciliares</i>	100
b) <i>El Concilio y la Comisión</i>	111

Prólogo:

No restrinjáis demasiado el lecho

«Acostumbrados a restringir demasiado el lecho»
(Domingo Soto, *Sobre las Sentencias* 4, 31, 1, 4).

*N*on coereri a máximo, contineri tamen a minimo, divinum est («No estar obligado por lo más grande, sino estar contenido en lo más pequeño: esto es divino»)¹. Este libro tiene un objetivo muy limitado y modesto: invitar a dar un pequeño paso, a realizar un gesto mínimo en la Iglesia. Lo divino está encarnado en lo pequeño y los pequeños. Por eso también, como pecador y limitado que soy, me atrevo simplemente a plantear una mínima reforma de una parte de un número de una encíclica de un papa santo y profundamente admirado por mí.

Tras la primera reunión de la Comisión preparatoria del Concilio, el cardenal Ottaviani le dijo al P. Congar que en su libro *Vraie et fausse réforme dans l'Église*² había páginas muy bellas, pero que otras eran todo lo contrario: ¿por qué poner de relieve todas las debilidades de la Iglesia? Ello socava la confianza en la jerarquía y en el magisterio³. Mi modesta intención, como la del gran teólogo dominico, no es otra que intentar ayudar a que la

-
1. Palabras que forman parte del epitafio literario compuesto por un jesuita anónimo en honor a san Ignacio de Loyola y que Hölderlin puso como epígrafe en su *Hyperion*. El papa Francisco lo ha citado en repetidas ocasiones en su largo magisterio como obispo, cardenal y papa.
 2. Y.-M. J. CONGAR, *Verdadera y falsa reforma en la Iglesia*, Sígueme, Salamanca 2014.
 3. ID., *Mon Journal du Concile*, I, Cerf, Paris 2002, pp. 37 y 313.

- *Hombre y mujer los creó*, Cristiandad, Madrid 2000.
- YAVARONE, M., «Do Anovulants and IUDs Kill Early Human Embryos? A Question of Conscience»: *The National Catholic Bioethics Quarterly* (Spring 2004), 63-70.
- ZALBA, M., *Las conferencias episcopales ante la Humanae vitae*, Cio, Madrid 1971.
- *La regulación de la natalidad*, BAC, Madrid 1968.
- «Infallibilitá del magistero ordinario universale e contraccezio-
ne»: *Renovatio* 14 (1979), 79-90.
- ZAMORA, H., «El pecado de Onán en la Sagrada Escritura y en la tradición eclesiástica»: *Verdad y Vida* 28 (1970), 5-46.
- ZIEGLER, J. G., «Regulación de la natalidad», en (J. BAUER [ed.]), *Temas candentes para el cristiano*, Herder, Barcelona 1976, 420-429.